

## L'ÉCONOMIE MEXICAINE : UN APERÇU

Si les années 1980 ont commencé dans la crise économique, elles se sont terminées dans l'espoir et le renouveau. En une seule décennie, le Mexique a connu une transformation structurelle importante qui l'a fait passer du déclin à la croissance. L'élément déterminant de cette transformation a été le programme de profondes réformes économiques élaborées au milieu des années 1980 et poursuivies énergiquement par Carlos Salinas quand il est devenu président du Mexique en 1988.

L'économie autrefois malade du Mexique a enregistré une bonne performance quand le gouvernement a mis en œuvre ses ambitieuses réformes. La croissance économique, corrigée pour tenir compte de l'inflation, a augmenté de 4,6 pour 100 en 1990, de 3,6 pour 100 en 1991 et de 2,6 pour 100 en 1992. Il y a ensuite eu un ralentissement alors que la croissance a baissé à 0,7 pour 100 en 1993. On a constaté une certaine amélioration au cours de l'année suivante alors que la croissance réelle est revenue à 3,5 pour 100 en 1994.

### LES ÉLÉMENTS DE LA RÉFORME MEXICAINE

**La réduction du taux d'inflation :** Le gouvernement a convaincu les entreprises et les syndicats d'accepter un pacte de stabilité et de croissance économique (*El Pacto*). Dans le cadre de celui-ci, chacun des participants acceptait de s'en tenir à de grandes directives pour l'augmentation des prix et des salaires et à négocier toute exception à ces directives avec une commission de suivi et d'évaluation. Cette approche a permis d'éviter les effets pernicioeux imputables à un gel généralisé des prix et des salaires et a permis de procéder à quelques ajustements relatifs des salaires et des prix. Le taux d'inflation du Mexique a pu baisser de 159 pour 100 en 1987 à 11,9 pour 100 en 1992.

**La renégociation de la dette extérieure :** Au sommet de la crise, le Mexique consacrait l'équivalent de 6 pour 100 de son PIB au service de la dette extérieure. Afin d'interrompre cette hémorragie, le gouvernement a renégocié et restructuré cette dette. Cela a permis de réduire les obligations du Mexique envers l'étranger d'environ 20 pour 100. À la fin de 1992, le total de la dette extérieure était de 106 milliards de dollars, soit environ 30 pour 100 du PIB.

**La réduction des déficits du gouvernement :** Un ensemble de mesures dont des réductions de dépenses et de réformes fiscales ont permis de réduire les déficits budgétaires de l'État. En élargissant son assiette fiscale, le gouvernement a pu réduire les taux d'imposition tout en augmentant ses revenus totaux. Le budget fédéral a été géré avec sagesse et l'ensemble du secteur public a enregistré un surplus en 1992.